

Zeitschrift: Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 17 (1941-1942)
Heft: 6

Artikel: Autour de la guerre
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-707755>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

temps à autre, causés soit par les effets d'un combat, soit par des incidents techniques — la situation devient tragique. C'est la raison pour laquelle il est aussi fait usage de combinaisons spéciales hermétiques, conservant simplement la chaleur du corps, à la manière d'un thermos. Ces combinaisons ont la propriété d'être totalement imperméables, de la tête aux pieds.

Le vol à haute altitude ordonne en outre les dispositions imposées par la raréfaction de l'air. Le personnel volant, dès 4000 mètres dans tous les cas, doit avoir à sa disposition des réserves suffisantes d'oxygène. Le gaz est contenu dans des bonbonnes métalliques, munies d'orifices, auxquels sont fixés des tubes souples, eux-mêmes reliés au masque spécial de l'aviateur.

Les vols à haute altitude, exigeant des ascensions et des descentes néces-

sairement très rapides, imposent au personnel des épreuves physiques fort ardues. Il est naturellement tenu compte de cet aspect de la question lors du recrutement du personnel volant.

En résumé, les tâches de la guerre aérienne, en raison de leur diversité, exigent une préparation méthodique, suivie et minutieuse. Le rôle de l'aviation, sa puissance de destruction des objectifs terrestres et navals, s'affirment de plus en plus. Les événements successifs de la guerre actuelle ont démontré qu'il était difficile à une défense, d'empêcher à une offensive aérienne de grand style, conduite avec des effectifs importants, de parvenir sur les objectifs terrestres ou navals visés. Dans la guerre navale, l'armée de l'air commence même à jouer un rôle capital, tant contre les bâtiments de ligne que contre les navires de commerce.

L'aviation militaire, lancée dans la bataille, est encore renforcée désormais par les formations de parachutistes, par les trains de planeurs transportant hommes et armements, et par les gros porteurs réservés aux troupes et au matériel. L'intervention des ailes est essentielle aussi dans le cadre de l'action des formations blindées motorisées, avec lesquelles elles collaborent étroitement, grâce à la radio.

En marge des progrès techniques obtenus, l'évolution de cette arme moderne se poursuit encore. Chaque mois nous apporte quelques innovations, soit sur le plan technique, soit dans l'ordre des conditions d'emploi des forces aériennes. A en juger aux résultats des deux années de guerre, les mois à venir pourront nous réserver encore de gros imprévus.

Cap. Ernest Naef.

Autour de la guerre

Sur le front germano-russe, les combats se poursuivent avec un incroyable acharnement. Un correspondant de guerre écrit à ce sujet: «J'ai eu l'occasion de m'entretenir avec un soldat allemand revenant justement du front... Ce n'est pas une guerre dans le sens traditionnel, mais une lutte à mort. Les combats sont d'une sauvagerie incroyable. Il est arrivé que des tireurs caucasiens, abattus, les jambes brisées en tombant de leurs arbres, continuaient de tirer à terre. La nature se joint aux gens. Quand il pleut, le manque de routes et, ailleurs, l'état pitoyable de ce que l'on peut encore considérer comme des routes empêchent toute entreprise. Les véhicules enfoncent jusqu'à l'essieu.»

Images de cette guerre où deux conceptions du monde s'affrontent.

*

La fureur des combats de l'est relève un peu au deuxième plan le duel farouche que se livrent les aviations adverses de part et d'autre du Pas de Calais.

Le destroyer de l'air — chasseur bimoteur à long rayon d'action — est maintenant sorti en grande série et il est devenu le grand adversaire des avions de bombardement.

On annonce aussi, du côté allemand, l'utilisation massive du Messerschmitt Me-110, tandis que l'Angleterre engage une nouvelle machine venue d'Amérique: le Lockheed-Lighting 1941.

L'Allemand, sorti l'an dernier, a une vitesse maximum de 585 km à l'heure; en la ralentissant à 340 km, il a une autonomie de 7 heures. L'Américain est un monoplace bimoteur, inférieur en puissance à son rival, mais un peu supérieur en vitesse. Cette supériorité pourrait aller de 65 à 75 km à l'heure,

ce qui, en combat, constituerait un certain avantage.

Nul doute que ces deux bolides n'amènent encore des bouleversements dans la technique aéronautique.

*

Si un certain nombre de lecteurs se préoccupent de ce que la carte de guerre sera devenue d'ici quelques semaines, c'est que nul n'ignore la précocité, la rigueur de l'hiver russe, et qu'on est, en général, obsédé par le souvenir de la catastrophe napoléonienne.

Et de fait, dès septembre, dans les maisons de la Grande Russie, on s'approvisionne en combustible, on pose les doubles fenêtres, on répare les poêles et les traîneaux. A fin septembre, la bise est aigre à Moscou, et vers le 15 octobre la neige y tombe.

Mais il s'y produit encore des «ottepeli», des réchauffements momentanés de température, suivis de gels et de dégels, et c'est alors la pire des saisons, la «raspoutitsa», la saison des «chemins hors d'usage».

En novembre, l'hiver s'établit. De décembre à fin mars, l'épais manteau de neige durcie permet la circulation et l'activité de la vie hivernale. En Ukraine, les plus belles foires sont les foires d'hiver, celle de l'Epiphanie à Kharkov, et celle de la Chandeleur à Kiev.

La seule période qui interdise vraiment la circulation est la «raspoutitsa», — la période de la lutte entre la saison qui finit et celle qui commence, soit octobre—novembre en automne, et avril—mai au printemps.

Il faut aussi compter avec les tempêtes de neige qui viennent parfois interrompre brutalement la marche des véhicules et des chemins de fer.

Mais cette réserve faite, le gros de l'hiver est la saison qui permet en Russie les communications les plus faciles, puisque le traîneau peut se lancer à

vive allure sur la plaine infinie, et que les rivières entièrement gelées ne sont plus des obstacles.

Pourquoi la saison d'hiver interrompra-t-elle les mouvements des unités motorisées et blindées?

Observons qu'en Ukraine, l'hiver n'est pas celui de la Grande Russie. Si Moscou est sous la neige pendant cinq mois, la boucle du Dniepr ne s'y trouve guère que deux mois, et Kher-son, à l'embouchure du fleuve, tout juste trois semaines.

Aussi bien, sur le bas Dniepr, le littoral de la Mer Noire et en Crimée, il y a un automne tiède et lumineux, qui se prolonge jusqu'en décembre.

Dans la région caucasienne elle-même, non pas certes sur les hauts sommets, mais dans les vallées, on peut coucher sous la tente en novembre.

Une campagne d'hiver dans le sud de la Russie ne présente pas, du point de vue de la rigueur du froid, d'insurmontables difficultés, et il n'est pas certain qu'il faille s'attendre à un grand ralentissement des opérations sur le front germano-russe.

*

La Grande-Bretagne dépense, dit-on, 13 millions de livres par jour pour la guerre. Les Etats-Unis, qui ne sont pas en guerre, consacrent à l'armement plus d'un milliard de dollars par mois.

Ces chiffres sont impressionnants.

Quant à l'Allemagne, le ministre des finances vient de donner un aperçu de ses finances de guerre. Comme rentrée d'impôts, l'Allemagne escompte recevoir cette année 30 milliards de marks. Elle en avait reçu 23 milliards et demi en 1939, et 27 milliards en 1940.

Or, 30 milliards de marks, cela correspond à 600 milliards de francs français, au taux officiel du change. Pour fixer les idées, précisons que la France escompte cette année une rentrée d'impôts de l'ordre de 70 milliards.